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短道速滑和速度滑冰体能训练营
开营之后不久，王的昔日队友兼助
手张会发了一条社交媒体，晒出了一
本书《向着光亮那方》。书翻到了某一
页，“生活没有那么多的在别处，甚至
没得选择。无论身处何方，陷于何种境
地，都要试着去做环境的主人，向下生
根，向上开花。”张会的配文是“小人物
一个，配图仅限于纪念今天大事件。”
如是指的就是王下课。不出意外，张
会也跟着下课了。

很多人对张会这个名字感到陌
生，其实她是2010年温哥华冬奥会中
国接力队成员，当时的队友还有王、
周洋、孙琳琳。那次获得冠军后，张会
在庆祝胜利时用手捂住了下巴，满手

鲜血把在场所有人吓了一跳。 王
表示：“可能是我干的。”
当时，在裁判宣布韩国队犯规后，

一直等候最终结果的中国姑娘忘情地
扑向教练席。兴奋的王扑到教练李
琰前面宽宽的防护垫上，她的右腿无
意间高高抬起，冰刀刮到了跟在她身
后的张会的下巴。
副领队王春露在张会治疗包扎时

还对她开玩笑地说：“哟，破相了，以后
找对象就困难了。”王立即上前打包
票：“没事儿，以后我帮你找。”十年之
后，短道和大道执行领队是孙琳琳，短
道速滑中方责任教练是张会，周洋兼
项备战。三位昔日“战友”都在王身
边辅佐。

作为运动员，王的王者之气无
以言喻。当了教练员后，她更是主张
从严治军。然而，短大队“保着练、养
着练、哄着管”现象较为突出，体能与
技术出现差距。并且队伍训练强度
低、训练量小、训练时间短，个性化训
练不够甚至没有，队伍管理方法手段
较为单一，一定程度上存在畏难情
绪，“骄娇”二气日益堪忧。摆在王
面前的一大问题是，自己滑得再出
色，也不代表弟子一定可以青出于
蓝。好的运动员与好的教练之间不能
直接画上等号的。
“体无完肤地折磨他们，每一天都

让他们感觉挑战到了自己的极限。”
王曾放下这样的狠话，“如果触犯到
队规的底线，就马上淘汰。如果你连自
己都管理不了，你何谈为国争光？如果
你自己都没有信心和勇气做改变，那
怎么可能信任你，如何相信你去争取
奖牌？”为了组建优秀的教练团队，王
的足迹遍布荷兰、日本、韩国等地，
将一批世界顶尖教练招致麾下。“我要
做的事情就是把最有用的人才引进
来，大家一起完成目标。”在时间紧任
务重的情况下，王和团队成员还不
断拓展思路，其中就包括向其他项目
借鉴经验。“我们还在研究苏炳添，比
如他的爆发力是怎么来的？田径和滑
冰有关系吗？研究下来确实是有帮助
的。他把这个东西跟我们团队做分
享。”当时的王信心满满，豪言壮语
不断。“我们要成立一支‘敢死队’，实
现全面参赛的目标，‘敢死队’的作用，

就是针对每一个具体项目，逐个逐项
地去攻破。”
可惜的是，王每次发声都是雷

声大雨点小，特别是她把精力放在了
研究苏炳添上面，引起不小的争议。速
滑和短跑究竟有什么相通性？但王
却坚持认为起到了效果。可事实证明
这的确是一大败笔。另外，还有她举办
的中国首届直通国际比赛选拔赛，一
个新星都没发掘到。
理想是丰满的，结果是骨感的。短

大队对王的这一套一直不买账。一
个赛季后，王带队的成绩着实不佳。
短道速滑方面，六站世界杯比赛，中国
队共取得10金11银13铜，总成绩方面不
及韩国、荷兰等传统强队不说，即便是
在各个单项积分榜上，甚至没有一位
运动员占据第一的位置。不仅如此，在
上赛季收官时曾豪言“打铁还需自身
硬，以后滑得让别人撵不上”的武大
靖，也在一整个赛季彻底迷失。就目前
情况来看，短大队的整体表现乏善可
陈，综合实力不如韩国、荷兰，在某些
有潜力的单项上也逐渐被匈牙利、俄
罗斯超越。王曾直言提高硬实力是
中国短道队目前急需解决的问题，但
如今老将状态起伏，新人后继乏力的
状况，距离中国短道队提高硬实力的
目标或许还有很长的路要走。
“我觉得我这个赛季并不圆满。可

能是刚开始定位有点高，没把自己的
位置摆好，或者是管理的体量有点大，
没有足够的精力去投入到训练当中，
还有一些其他的事情干扰，这是我自
己的问题。”当昔日性格乖张的王说
出这番话时，大众不禁为她捏了一把
汗。王已不像运动员时期一样“率
真”，采用的多是喊口号的语言。“增强
了队伍对道路的自信”、“国际化团队
成功”、“直通选拔赛等措施有明显成
效……”一旦被问及北京冬奥会中国
队的规划时，王就回答：“理想状态
是全民一起备战，大家能朝着一个方
向努力，北京冬奥会时的中国队会比
温哥华时还好，所有人应该去相信我
们、支持我们。”
可见，王的主帅之旅完全就是

只打雷不下雨，下课似乎也就成为在
所难免的事情。离北京冬奥会还有两
年，王现在下课也反映出上级领导
希望通过换人换模式帮助队伍争取更
好成绩。在王被免职的同时，以“铁
腕”著称、曾率领中国女子曲棍球队历
史性夺得奥运银牌的韩国教练金昶伯
将担任短道速滑和速度滑冰体能训练
营的“训练总监”。

豪言壮语成过眼云烟

王在短道速滑上的成就有目
共睹，她开创了属于自己的一个时
代。在第十二届都灵冬奥上以44秒
345的成绩夺得短道速滑女子500米
金牌后，她就此开启所向披靡的传奇
人生。2010年的温哥华冬奥上，王先
后在女子500米的预赛及半决赛中两
度刷新奥运纪录，并实现了对该项目
金牌的蝉联。此后她又与队友一起，
获得女子1000米以及3000米接力的冠
军，成为中国短道史上第一个单届
“三冠王”。如果不是索契冬奥会前意
外受伤，王的荣誉或许还有更多。

无论如何，四枚奥运金牌在手的王
都是中国冬季运动当之无愧的历史第
一人。
只是，王的性格泼辣，喜欢喝

酒，时常与人冲突，还曾在带头发起内
讧事件，最终被国家队除名，后来她虚
心承认了错误才重回国家队。算起来，
过于耿直的王前后被国家队开除过
三次，都是因为性格太直，和教练和队
友产生矛盾。2014年，因伤无缘索契冬
奥会后，30岁的王退役，并投身商
界，成立自己的体育器材公司，但是因
为没有经验而亏了不少。

直到2018年5月，毫无执教经验的
王被征召进速度滑冰国家集训队担
任主教练，身份再次转变。2019年5月，
李琰卸任中国速滑主帅，王顺理成
章接班，同时管理速度滑冰和短道速
滑两个中国冰雪王牌项目。随后的6月
22日，她首次作为中国速度滑冰和短
道速滑国家集训队教练组组长公开亮
相。国际化的教练团队、全新的队伍架
构，以及透露出要学习国乒队“直通”
赛制发掘更多新人，王提出的一系
列改革让人眼前一亮，外界对她甚是
期待。
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